



Monitoreo de prensa escrita y digital- mayo de 2024

Titular	Nota	Fuente
<p>Mujer trans condenada a 45 años cárcel por extorsión</p>	<p>Una mujer trans fue condenada a 45 años de cárcel, tras ser vencida en juicio por los delitos de extorsión agravada y agrupaciones ilícitas con la Mara Salvatrucha (MS-13), hechos delictivos que habrían tenido lugar entre los años 2015 a 2017. La persona, sin embargo, fue identificada por su nombre legal masculino, Kevin Francisco Merino Beltrán, en perjuicio de su identidad de género; y, por otra parte, es asociada con una de las pandillas más intolerantes contra personas LGBT+.</p> <p>Antecedentes y condena Según los antecedentes, Merino Beltrán fue arrestada el 10 de marzo de 2023 en la colonia Las Arboledas II, Lourdes, Colón, La Libertad. En 2016 también fue detenida junto a una menor de edad por el delito de hurto agravado. Posteriormente, fue vinculada a la clica 65 Locos Salvatruchos de la MS-13, una estructura criminal que se dedicaba a cometer diversos delitos en el distrito de Mejicanos, San Salvador.</p> <p>Recuperado de: https://www.diariocolatino.com/mujer-trans-condenada-a-45-anos-carcel-por-extorsion/#:~:text=Una%20mujer%20trans%20fue%20condenada,los%20a%C3%BAlos%202015%20a%202017</p>	<p>Diario Co Latino Pág.7 Miércoles 8 Mayo 2024</p>
<p>APES: los ataques a la prensa</p>	<p>Un total de 311 agresiones a la prensa registró en 2023 el Centro de Monitoreo de Agresiones Contra Periodista de la Asociación de Periodistas de El Salvador</p>	<p>EDH Pág.6 Jueves 9</p>

**aumentaron en el
2023**

(APES); dos ocurrieron en 2022 y una en 2021, pero fueron reportadas el año anterior.

El aumento respecto de 2022 es del 66%, año en el que se registraron 187 agresiones. En 2023, las denuncias de agresiones y su registro tuvieron su momento “álgido” en la primera mitad del año y posteriormente se evidenció una tendencia a la baja (ver gráfica) ...

La APES registró en el año 2023 que la cantidad de hombres periodistas agredidos fue 43; mujeres periodistas agredidas fueron 34; y periodistas que pertenecen a la población LGBTIQ+ fue una; pero esto solo representa a la persona, pues varias de ellas recibieron repetidos ataques.

Recuperado de: <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/apes-agresiones-a-la-prensa-subieron-en-2023/1141277/2024/>

Mayo 2024

**Exigen leyes e
instituciones que
velen por los
derechos de las
personas de la
comunidad
LGBTQ+**

La Mesa Permanente por una Ley de Identidad de Género expresó en el “Día Internacional contra la homofobia, lesbofobia, transfobia y bifobia”, que la población LGBTIQ+ continúa siendo víctima de abusos por parte de agentes de autoridad y funcionarios públicos.

Señalaron que existe un discurso de odio hacia la comunidad trans que se demuestra en acciones como retirar libros relacionados a la violencia de género y educación sexual integral, o retirar material sobre diversidad sexual en unidades de salud y clínicas VIH.

Aranza Santos, del Colectivo Alejandría, dice que pese a que organismos internacionales han avanzado en el reconocimiento de derechos de las personas trans, es importante continuar con la lucha, en el contexto actual del país, donde hay abusos arbitrarios y discursos de odio.

Recuperado de: <https://ysuca.org.sv/2024/05/exigen-leyes-e-instituciones-que-velen-por-los-derechos-de-las-personas-de-la-comunidad-lgbtq/>

**YSUCA
Viernes 17
Mayo 2024**

**Denuncian que
personas LGBTIQ
capturadas por
régimen sufren
“correctivos”**

Las personas LGBTIQ+ que han sido capturadas bajo el régimen de excepción se enfrentan a discriminación y “castigos correctivos” dentro de los centros penitenciarios, afirma un informe elaborado por organizaciones de la sociedad civil.

El documento “El modelo de Bukele: seguridad sin derechos humanos. El Salvador, a dos años del régimen de excepción”; realizado por siete organizaciones de la sociedad civil; recopila denuncias de violaciones a derechos humanos ocurridas hasta marzo de este año; en el marco del régimen.

**LPG
Pág.20
Sábado 18
Mayo 2024**

**Conmemoran día
de la solidaridad
para gente**

En el marco del Día Nacional de Solidaridad hacia las personas con el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), conmemorado cada 12 de mayo, las organizaciones en pro de sus derechos, realizaron ayer domingo una actividad para sensibilizar a la sociedad salvadoreña.

A través del conversatorio: “Si la discriminación es la enfermedad, la información es la cura”, ejecutado por nueve organizaciones de la sociedad civil, se pretende reforzar mensajes educativos, acciones para la reducción del estigma y discriminación, entre otros.

También se busca recordar a las personas que fallecieron por esta enfermedad. Otoniel Ramírez, secretario de REDCA+, dijo que uno de los objetivos

**LPG
Pág.21
Lunes 20
Mayo 2024**

	<p>principales es “sensibilizar a nuestra población en general, también buscar mecanismos para que no se continúe con situaciones de estigma y discriminación”. A su juicio, en El Salvador es necesario retomar las campañas de educación, relacionado al tema de VIH.</p> <p>Recuperado de: https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Conmemoran-dia-de--la-solidaridad-para-gente-que-vive-con-VIH-20240519-0037.html</p>	
<p>Comunidad LGBTI denuncia ataques y discurso de odio</p>	<p>Cientos de personas integrantes de colectivos de la comunidad LGBTI (Lesbianas, Gais, Bisexualesm Transexuales e Intersexuales) denunciaron el pasado sábado los “constantes ataques” a sus derechos, la “falta de garantías”, y el “aumento de un discurso de odio” por parte del Estado de El Salvador.</p> <p>El colectivo hizo estas denuncias durante una marcha en San Salvador para conmemorar el Día Internacional contra la Homofobia, Transfobia y Bifobia que ocurre cada 17 de mayo y también aprovecharon para exigir el órgano Legislativo la aprobación de una ley de identidad de género.</p>	<p>LPG Pág.10 Lunes 20 Mayo 2024</p>
<p>Organizaciones LGBT marchan contra retrocesos a los derechos humanos</p>	<p>Organizaciones LGBT denuncian un retroceso a los derechos de la diversidad sexual en El Salvador, y reiteraron sus demandas en la marcha conmemorativa contra la Homo-Lesbo Bi-Transfobia, que se celebró en las calles de San Salvador.</p> <p>Entre las consignas se avoca a la Corte Suprema de Justicia (CSJ) por el incumplimiento de la Asamblea Legislativa a la sentencia 33-2016 y 195-2016, emitida el 28 de febrero de 2022 por la Sala de lo Constitucional, que ordenaba reformar la Ley del Nombre y Persona Natural (LNPN) en un plazo de un año para permitir el cambio de nombre y género de las personas trans.</p> <p>Recuperado de: https://www.diariocolatino.com/organizaciones-lgbt-marchan-contr-retrocesos-a-los-derechos-humanos/</p>	<p>Diario Co Latino Lunes 20 Mayo 2024</p>
<p>Cada año ocurren de 600 a 700 suicidios en el país</p>	<p>“Hay estadísticas hasta el 2021. Sin embargo, los controles y registros no necesariamente son tan fieles porque necesitamos especializar más ese tema. Hasta el momento, tenemos un índice más o menos de 600 a 700 (suicidios) anuales en El Salvador. De cada 10, ocho son hombres y dos son mujeres”, dijo Jessica Berríos, del Movimiento Sobrevivientes.</p> <p>El objetivo del congreso, explicó Berríos, fue el desmitificar el suicidio, pero la gran meta es desarrollar un plan nacional de prevención del suicidio. En el evento de este martes estuvieron presentes los ministros de Salud y Educación, Francisco Alabi y José Mauricio Pineda, entre otros funcionarios públicos...</p> <p>Expuso que ese problema puede ser el bullying (acoso) en niñez y adolescencia, ya sea físico o cibernético; mientras que en adultos pueden ser dificultades económicas, familiares, de salud, de identidad sexual.</p> <p>Recuperado de: https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Al-menos-600-suicidios-ocurren-al-ano-en-El-Salvador-movimiento-anuncia-campana-de-prevencion-en-escuelas-20240521-0064.html</p>	<p>LPG Pág.9 Miércoles 22 Mayo 2024</p>
<p>Denuncian retrocesos en derechos LGBTQ+ en el Día contra la</p>	<p>El 17 de mayo, ASPIDH realizó la conmemoración del Día contra la Homo, Lesbo, Trans, y Bifobia. Afirmaron que existen retrocesos en el Ministerio de Educación y Ministerio de Salud que afectan directamente a la vida de la población LGBTIQ+.</p>	<p>Revista La Brújula Lunes 27 Mayo 2024</p>

Homo, Lesbo, Trans y Bifobia

Esta es una fecha para visibilizar todas las formas de discriminación, violencia y hostigamiento contralas personas LGBTQ+ en El Salvador, al no garantizar sus derechos humanos, como el caso del Ministerio de Salud, que cambió el formulario para exámenes de VIH, lo cual puede provocar una deserción en pruebas de dicho virus implicando pérdidas de vida de población LGBTQ+.

“Un retroceso en documentos tan sencillos como la realización de la prueba de VIH [...] había un formulario para hacer una prueba de VIH donde se mencionaba explícitamente la orientación sexual, la identidad y la expresión de género de las personas, esos son datos súper importantes para el Estado que ahora ya no va a tener”, dijo Mónica Linares, Directora de ASPIDH.

Recuperado de: <https://revistalabrujula.com/2024/05/27/denuncian-retrocesos-en-derechos-lgbtq-en-el-dia-contra-la-homo-lesbo-trans-y-bifobia/>

Organizaciones emiten “Alerta” por graves condiciones de vida y dignidad de las mujeres

“Nos preocupa que, dentro de toda esta situación del régimen de excepción, que lleva 26 veces prorrogada, y la criminalización de personas defensoras, tenga consecuencias en las juventudes, y un impacto particular en la vida de las mujeres”, dijo Alejandra Burgos, coordinadora de la Red Salvadoreña de Defensoras de Derechos Humanos.

En el Día Internacional de Acción Global por al Salud de las Mujeres, las organizaciones Colectiva Feminista de Desarrollo Local, la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto, el Centro de Derechos Reproductivos y al Sombrilla Centroamericana, emitieron una “Alerta”, por la “preocupante situación de salud integral” que enfrentan las mujeres en El Salvador...

Burgos también se refirió a la ausencia o reserva de datos oficiales, la violencia que enfrentan las mujeres, las jóvenes o la población LGBTI, al que se suma un “discurso de profundización del odio y la hostilidad política”, contra personas defensoras de derechos humanos.

Recuperado de: <https://www.diariocolatino.com/organizaciones-emiten-alerta-por-graves-condiciones-de-vida-y-dignidad-de-las-mujeres/>

Cinco años de Bukele: medicina amarga para los programas de mujeres y destituciones sin explicaciones

La presentación del primer gabinete hizo alarde de ser inclusiva, presentando primero a las ministras de diferentes carteras del Estado. Una narrativa que fue cayendo con el paso del tiempo, en la medida en que el mismo presidente eliminó secretarías que ejecutaban programas para mujeres y comunidad LGBTQ+, dejó al ISDEMU con un presupuesto paupérrimo y destituyó a varias de las ministras de las que alardeó al inicio de su primer mandato.

*En este reportaje, analizamos cómo estas destituciones de las ministras (quienes dejaron evidencia de una mala gestión de sus funciones) no ha caído con el mismo peso con otros funcionarios hombres que, además de estar implicados en casos de corrupción según investigaciones en medios, tienen denuncias por violencia contra las mujeres. Por otro lado, las reformas al ISDEMU y su disminución del presupuesto ha impactado a las usuarias de estos servicios.

Recuperado de: <https://revistalabrujula.com/2024/05/31/cinco-anos-de-bukele-medicina-amarga-para-los-programas-de-mujeres-y-destituciones-sin-explicaciones/>

Diario Co Latino
Pág.2
Miércoles 29
Mayo 2024

Revista La
Brújula
Viernes 31
Mayo 2024